

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Conquistador-30-bajos. Teléfono, 27

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

País	Cts
España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	0'5

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: de 7 á 10 de la noche.  
Administración: desde las 8 m.

## OFICIALES ZAPATEROS

Cortadores.—Montadores.—Desviradores.—Aparadores.—Soladores á descarpin y Soladores á suela doble.  
Se necesitan en la fábrica de Calzado Calle de la Fábrica núm. 16. (Arrabal de Sta. Catalina.)

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)  
**Proyectos marítimos**  
Madrid 22 á las 12'45 t.  
El Ministro de Marina Sr. Beranger leerá hoy en el Congreso el proyecto de Ley de fuerzas navales para el año próximo.  
Parece que se aumenta en diez el número de buques armados, sin gravar el presupuesto merced á la reducción del personal.  
Pronto se leerá en el Senado el proyecto de Ley de pena.

### Sobre amnistía

Madrid 22 á las 1'15 t.  
Asegúrase que los maristas no están satisfechos del proyecto de Ley de amnistía que ha presentado el Gobierno.  
Están resueltos á presentar otro, reclamando que los oficiales expatriados sean reintegrados en sus empleos y vuelvan á las filas.

### En el Congreso

Madrid 22 á las 1,50 t.  
Se ha aplazado hasta mañana la lectura de los presupuestos.  
Las secciones del Congreso se reunirán hoy para nombrar las Comisiones de presupuestos de Cuba y Puerto Rico; de Mensaje; de gobierno interior; de gracias y pensiones y de peticiones.

### Desgracias y muertes

Madrid 22 á las 2 t.  
Ha sido fusilado en Figueras el carabnero Cambero que el año pasado dió muerte á un cabo de dicha fuerza en Portbou.  
Ha fallecido en París M. Chapu, notable escultor francés.  
Repentinamente falleció en esta corte al salir del baño Mr. Atild Huitfeldt, Ministro plenipotenciario de Suecia y Noruega en España.  
También ha muerto en su castillo de Heruicia, el señor Marqués de Valdespina.

## La manifestación del 1.º de Mayo

### En el Extranjero

Los comunistas y anarquistas de Sheffield se han dirigido á los criminales en un manifesto que dice, entre otras cosas, lo siguiente:  
«Criminales, hermanos nuestros! Os saludamos dándoos el título de hermanos, porque como tales os consideramos y porque queremos ser compañeros vuestros.  
Como vosotros, estamos en guerra con la sociedad y deseamos hacer lo que hacéis vosotros, para mejor demostrar nuestro desprecio al actual orden de cosas.  
Sois, sin embargo, inferiores á nosotros, porque, reabidos por la educación que habéis recibido de vuestros jefes, creéis obrar mal robando á los que nos roban, en tanto que nosotros sabemos que el robo es justo y legítimo».  
Esta alocución termina con el siguiente párrafo:  
«Venid á estudiar con nosotros la cuestión social y comprenderéis que, en vez de renegar del género de vida que lleváis, debéis estar orgullosos, porque os halláis en la gloriosa situación de aquellos soldados que se batan en la vanguardia de la libertad.»

### En Madrid — Los socialistas

En el teatro de Madrid, sito en la calle de la Primavera, se reunieron los representantes de la agrupación socialista madrileña y de varias Sociedades obreras.  
La concurrencia era extraordinaria cuando el compañero presidente Matías Gómez declaró abierta la sesión.  
Después de algunas manifestaciones de varios compañeros, hizo uso de la palabra el compañero Pablo Iglesias, el cual empezó diciendo:  
Reclamamos de vosotros la atención necesaria para que no olvidéis lo que voy á deciros. Aquí hay libertad absoluta de acción; al que no le plazcan mis declaraciones, puede marcharse; nadie reclama su permanencia en el local.  
Compañeros, nosotros no somos enemigos de huelga, como se ha dado en decir. Muy al

contrario, la defendemos y la hemos defendido siempre, desde hace muchos años: pero somos partidarios de las huelgas organizadas, porque sin organización no hay lucha, digo, si la hay, pero con derrota, nunca con triunfo.  
La huelga puede ser general en algunos puntos, en algunos oficios; más aún, puede existir huelga internacional en un oficio, pero siempre que concurren condiciones que en la actualidad no concurren en nosotros.  
Rechazamos, pues, oído bien, rechazamos enérgicamente la huelga general, siempre que no exista la debida organización para llevarla á cabo.  
¿Sabéis la fuerza con que cuenta hoy en España la clase obrera? Pues cuenta con 40.000 trabajadores convenientemente organizados, sólo 40.000, que es un número pequeño en relación á los muchos miles de obreros que hay en España. ¿Sabéis con qué cuenta? Pues no llega ni á 100.000 pesetas; ¿qué huelga se pueda sostener así?

Varias voces interrumpen al orador: «No hace falta dinero. ¡Nos sobra valor! ¡Lo que se necesitan son fusiles!»  
Se restablece el orden y continuó el compañero Iglesias su discurso.  
Los obreros españoles son los que están peor organizados, no queriendo decir con esto que no sepan mantener su dignidad á la altura que los demás obreros del mundo, pero sí que en materia de grandes asociaciones obreras, cuyos acuerdos sean por todos respetados, estamos á la cola.  
En los Estados Unidos, país privilegiado, y en el que el obrero vive más independiente, no se ha acordado la huelga, porque recuerdan el desdichado fracaso que sufrió la que declararon el año 1886.  
Inglaterra sigue á los Estados Unidos en lo que pudiéramos llamar *importancia obrera*, y tampoco se ha acordado la huelga.  
Tampoco se ha acordado en Francia, Alemania y Portugal, y únicamente en Italia, de tres Congresos allí celebrados, uno solo se declara partidario de ella.  
Lo mismo ha sucedido en España; el Congreso obrero de Sociedades de resistencia, celebrado últimamente en Madrid, acordó la huelga general para 1.º de Mayo.  
Nosotros, cuando la huelga se verifique, y con el fin de evitar graves disgustos con nuestros compañeros, no trabajaremos, nos retiraremos de los talleres hasta que á ellos vuelvan los desengañados en busca del sustento necesario.  
Se promovió un alboroto entre los compañeros, pues mientras unos aplaudían, otros protestaban.  
Al combatir el compañero Iglesias la huelga general se oyeron las voces de: «¡Mejor que las manifestaciones, que son música! ¡Fuera! ¡Ese es un traidor asalariado! ¡Queremos la huelga!»  
El presidente.—«¡Orden, compañeros!»  
Iglesias.—«Aquí hay quien viene intencionalmente á producir escándalo; haya libertad en la emisión de opiniones: yo tengo un derecho al hacerlo y lo ejerco.»  
Varias voces: «¡Fuera! ¡Que se calle! ¡Quiere llegar á ministro á costa nuestra! ¡Orden! ¡Que no se oye! ¡Fuera! ¡A la calle!»  
El compañero Iglesias continuó diciendo que, no obstante la intención del Gobierno en no permitir la manifestación de 1.º de Mayo, ésta habría de celebrarse, bien por medio de reuniones de familias obreras ó ya mediante diferentes *meetings* donde se elogiaran las excelentes ventajas de la jornada legal de ocho horas, base de la campaña que, andando el tiempo, ha de plantearse para hacerse dueños los trabajadores de la fortaleza burguesa.  
El presidente dijo que, en vista de que el Gobierno no consentiría que fuesen más de 20 obreros á entregar la petición de todos los trabajadores referente á la jornada legal de ocho horas, lo mejor era, y así se haría seguramente, enviar aquella por correo.  
La reunión, en la que no reinó armonía ninguna, terminó á las once de la noche, al grito de: «¡Viva la jornada legal de ocho horas!»

### Los marmolistas

El lunes se reunieron en el local de la Sociedad El Obrero Español los obreros asociados del gremio de marmolistas.  
Presidía el compañero Bear, y después de hacer algunos compañeros varias manifestaciones, favorables unas y contrarias otras á la huelga general, se acordó que se nombrasen tres delegados, como así se hizo, para que representen á la Asociación en la manifestación del 1.º de Mayo.  
Se dió cuenta de una comunicación del gremio de canteros en la que manifestaban que se declararían en huelga general pasado el 1.º de Mayo, y que solicitaban el apoyo de los marmo-

listas que trabajan en las canterías para que secundasen el movimiento huelguista.  
Después de una discusión tan extensa como insoportable, pues se quedaron casi solos los compañeros oradores, se acordó que la Sociedad de Marmolistas no acudiese á la huelga general; que los marmolistas que trabajan también de canteros secundasen la huelga de éstos, y que particularmente contribuyeran todos con recursos pecuniarios para que los huelguistas, viéndose acorridos, tengan más probabilidades de vencer en la lucha contra los burgueses.  
Y terminó la sesión cuando ya se habían marchado á almorzar casi todos los compañeros.

### Los zapateros

La Sociedad de Constructores de Calzado se reunió también el lunes en el local de la Asociación del Arte de Imprimir.

Después de examinar los asociados las cuentas y otros asuntos que únicamente á ellos interesan, se acordó asistir á la manifestación del primero de Mayo, y para que la sociedad esté representada en aquélla se nombraron tres delegados.  
Estos asociados han acordado abstenerse de huelgas que solamente les hablan de perjudicar y trabajar al siguiente día de la manifestación.

### Los canteros

El gremio de éstos ha acordado dirigirse á los maestros de obras una exposición solicitando la jornada legal de ocho horas.  
En el caso de que aquéllos no accedan á sus deseos se declararán en huelga general (el gremio se entiende) hasta conseguir la realización de sus propósitos.

### Los pintores de coches

Igualmente que los anteriores, los pintores y constructores de coches se declararán en huelga general si no les conceden la jornada legal de ocho horas, como manifestaron en el Congreso de Trabajadores celebrado recientemente en la corte.

### El partido socialista obrero

Los socialistas han acordado, además del retraimiento en las próximas elecciones municipales, del que dimos cuenta oportunamente, celebrar el día 1.º de Mayo dos *meetings* uno para conmemorar la gran fiesta del trabajo, y el otro con objeto de protestar de la conducta del Gobierno al prohibir la manifestación que proyectaban los obreros para el citado día.

### En Bilbao

La opinión general de los obreros de la invicta villa, tanto de la zona fabril como de la minera, es contraria á toda idea de huelga, y favorable á celebrar la manifestación el día 1.º de Mayo.  
Se han formado dos federaciones, una de mineros y otra de obreros de los que trabajan en la ciudad, los cuales quieren que el Ayuntamiento contribuya con 1.000 pesetas á los gastos de la manifestación del 1.º de Mayo.  
Las asociaciones obreras repartirán un manifesto dirigido á los trabajadores recomendándoles la asistencia á la manifestación.  
Los moldeadores y carpinteros bilbaínos han acordado tomar parte en la manifestación, absteniéndose de huelgas.

### En Valencia

A excepción de los anarquistas, nadie quiere la huelga en Valencia, y es seguro que el día 2 de Mayo trabajarán los obreros como anteriormente.  
Todas las asociaciones han acordado, como el partido socialista, que el 1.º de Mayo sea festivo para la clase trabajadora.

### En Cádiz

Los anarquistas han acordado la huelga, y como algunos obreros se disponen á trabajar el día 1.º de Mayo, las autoridades están dispuestas á protegerlos con objeto de evitar el que aquellos ejerzan coacciones impidiendo la libertad del trabajo.

### En Valladolid

Ayer se celebró un *meeting* obrero en el teatro de la comedia de aquella ciudad, al que asistió gran número de trabajadores.

Después de hablar varios compañeros en términos violentos; se levantó la sesión sin adoptar ningún acuerdo respecto á la actitud de los obreros vallisoletanos el día 1.º de Mayo, disolviéndose á los gritos de «¡Viva la huelga general y la jornada legal de ocho horas!»

### En Mataró

Celebrarán la manifestación del 1.º de Mayo los carpinteros, Tres Clases de Vapor, ebanistas, cerrajeros, constructores de bailes, tintoreros, blanqueadores y ladrilleros.

### En Linares

Tomarán parte en la manifestación del 1.º de Mayo 11 Sociedades de resistencia, y los obreros trabajarán al siguiente día.

### En Burgos

En esta ciudad se celebrará la manifestación el día 3 de Mayo, ó sea el domingo próximo después del día 1.º. Aquí los obreros se inspiran en temperamentos de prudencia y la manifestación no tendrá importancia.

### En Játiva

Solamente los socialistas celebran la manifestación, pues hasta ahora no se les ha adherido ninguna asociación obrera.

### En Málaga

Los obreros malagueños nada han acordado todavía respecto á la manifestación, ya que no hay ni idea de huelga.  
Únicamente el Comité socialista á dirigido á los trabajadores un manifesto recomendándoles que asistan á la manifestación del 1.º de Mayo.

## La feria de Sevilla

En la última entrega de la preciosa publicación de Mas y Prat y García Ramos, *La tierra de María Santísima*, hálanse varios artículos, llenos de animación y de luz, que aquel distinguido poeta dedica á la famosa feria de Sevilla, que se está celebrando actualmente.

Creemos, pues, de actualidad, por ambos conceptos, reproducir uno de aquellos hermosos cuadros en los que luce su meridional imaginación y todas las galas de su pintoresco lenguaje Mas y Prat, que es sin duda, hoy por hoy, quien con más exactitud y con mejor gusto retrata los tipos y costumbres de aquella encantadora región. Nos decimos por escoger el primero de la serie.

### Las casillas de la feria

Para conocer el carácter y las costumbres de los sevillanos es indispensable vivir en Sevilla. La ciudad de las celosías, de los cierros y de las cancelas no puede abarcar con una sola ojeada, ni sorprenderse en un solo momento.

Tiene, como el cielo que la cubre, sus aspectos sucesivos, sus juegos de constelaciones, su guarda ropia especial, si se me permite la frase; Sevilla no es la misma Sevilla al despuntar el sol y al anochecer, en Mayo y en Junio, en primavera y en estío.  
Reina y vasalla, voluptuosa y mojigata, francesa y andaluza á la vez, muéstrase poco á poco y con dificultad al curioso; para conocerla toda entera es preciso poner el pie sobre las brasas simbólicas.

En la feria palpita una de sus más raras propiedades; la de metamorfosearse como aquel célebre personaje de la fábula. Quien hubiera de estudiar esa sociedad que ocupa los landós y los palcos de la Plaza de Toros; que usa mantilla y guante blanco; que canta flamenco y toca de corrido los caprichos de Rubinstein, no podría explicarse nunca cómo pueden ser una misma persona la maja cuyos pies se desbordan en la microscópica zapatilla, y la aérea beidad que lleva el traje de baile traído de Francia; el atildado *dandy* que monta á la inglesa, y el joven andaluz que derriba reses ó fatiga un caballo de pura estampa andaluza.  
Cuentos del Mediodía son esas metamorfosis para los que dejan el Norte con la cartera del *tourista* bajo el brazo y la pupila apagada por las brumas del Támesis; cuentos del Mediodía, que les hacen permanecer inmóviles como estatuas, con la boca entreabierta y el semblante coloreado por los rayos de nuestro sol.

Yo he visto á un hijo de Albión arrojar cólerico el lápiz, que no podía darle idea de un ciervo de cristales inundando de luz y ocupando por flores y hermosas; otro inglés, con las manos metidas en los bolsillos y poniéndose sobre las puntas de los pies, á la entrada de una casilla del Real de la Feria, se dejaba robar el reloj por no perder el final de una copla de malagueñas.

### II

¿Qué ha sido de la feria de Sevilla desde el 18 de Abril de 1847, en que S. M. la Reina Isabel II otorgó á la ciudad el permiso de celebrarla anualmente, y el Excmo. Sr. Conde de Montelirios firmó su primer programa de fiestas?

Una solemnidad propia de nuestro genio meridional y de nuestras propenciones orientales: un concurso de la producción y de la belleza, que ha sobrepasado en lujo, gracia y denosura á cuantos quisieron asemejarsele.

La feria de Sevilla ha logrado alcanzar, en tan corto espacio de tiempo, fama europea. El despreocupado yankee y el presuntuoso lusitano; el vendedor de dátiles y el mercader de pieles de Australia; el ruso y el germano, el moro y el judío, el blanco y el negro, acuden á las



orillas del Betis, como bandadas de aves de paso, durante estos tres días del mes de Abril.

Las calles de la ciudad, tomadas al asalto por estas gentes, presentan el aspecto más original que darse puede. Las greñas del húngaro y de la canastillera contrastan con la blonda cabellera de la inglesa y la rizada melena del italiano; el colosal sombrero de la hija de Odessa corre parejas con el desecado moño de la serrana; el largo levitón del catedrático austriaco va en saga á la chupa del dómino de pueblo, y los zapatos de doble claveteado alemán marchan al par de la morisca babucha.

Unidos en un punto mismo, y codo con codo, se ven los tipos más antagónicos y las más opuestas nacionalidades. Las vías públicas de San Fernando y Santa María la Blanca, cauces que llevan esta marejada viviente al Prado de San Sebastián, donde se celebra la feria, sienten la planta invasora de todos aquellos habitantes del globo... que no gastan cincuenta céntimos de peseta en los simones y tranvías de la plaza de San Francisco.

El Prado de San Sebastián, cuya dilatada extensión es fácil de inferir recordando que suele contener el Guadalquivir desbordado, es, como si dijéramos, el Campo de Marte de Sevilla. En él se levantan las interminables líneas de casetas de madera y hierro, con techo de tijera y lados comunes, que, situados á la manera de las antiguas covachas de las plazas del siglo pasado, forman ángulos y paralelas que se pierden en perspectiva bajo los árboles.

Estas casetas, cuyo esqueleto arrienda el Municipio á los sevillanos por cien reales, se transforman como por encanto en nidos de palomas y camarines de Oriente.

En la tarde del 17 de Abril, una muchedumbre de asturianos y mayoritomo de casa grande cae sobre aquellas tiendas escuetas, llevando más carros que el ejército de Darío y más bastimentos que los servidores de Camacho.

Como los genios de Armida, ó los duendecillos de Grimm, trabajan sin cesar durante la noche, y el amanecer del 18 la misteriosa incubación está hecha; el prodigio se ha efectuado; los toscos lienzos han desaparecido bajo colosales espejos y vistosas colgaduras; el maderamen se ha vestido de damasco y de flores blandas alfombras cubren la movieda tierra; cómodos asientos se ofrecen á los paseantes; armoniosos pianos y guitarras aguardan temblando el instante de resonar bajo los dedos; mesas cubiertas de limpios manteles esperan, ocultas tras las cortinas del fondo, la hora solemne del banquete de familia.

Muy luego comienzan á aparecer las silfas de aquel paraje encantado. El landó ostentoso, el familiar inglés, la misteriosa rotunda y la elegante carretela llegan al aristocrático aduar, formando un solo monstruo de cien móviles anillos; vomitando al cabo, no llamas como el del Apocalipsis, sino sal y mujeres hermosas.

No hay ningún genero de duda; los nidos se han fabricado para ellas; desde aquel momento el Prado se llena de arrullos y gorjeos, y el aire se puebla de risas y notas.

Estamos en las casillas de la feria.

### III

La casillas de la feria no pueden describirse ni pintarse; hay algo en ellas de lo que escapa al pincel y resiste á la pluma; el movimiento.

Colocadas las unas al lado de las otras, y dispuestas, en general, de un modo uniforme, son, por una de esas originalidades, propias de Andalucía, campos neutrales é independientes. Cada señor feudal se entrega, en estos catillos de tablas, á sus aficiones favoritas, sin que le importen un bledo las aficiones del vecino.

Es, pues, muy frecuente que el final de Norma se corte por el comienzo de una petenera de la cañilla inmediata, y que las seguidilla de Sil verio ó los juguetes de Santamaría mueran en flor por culpa de I Puritani ó Rigoletto.

Tan peregrina situación da lugar á cómicas complicaciones. Una joven pálida é ideal canta la Stella confiante; más, en el momento de dar un sí, dos trebuchados trompetazos de la banda militar del Círculo de Labradores la hacen descender del cielo á la tierra.

La joven se desmaya; el padre acude con la indispensable agua de azagar, preparada para todo evento, y la niña recobra instantáneamente el color y la alegría; entonces, uno de los circunstantes suelta el trapo, es decir, se ríe con toda la boca; el atribulado padre, en vez de azagar, la había escanciado manzanilla.

¡Como las dos botellas eran azules!

Durante la tarde vuelven á ocuparse los carruajes ó se establecen las tertulias al aire libre. Pasan y cruzan ante el senado de hermosas damas, arrellanadas en un diván ó sentadas en elegantes catrecillos á la puerta de las tiendas, la gitana y la inglesa, el lord y el macareno el pordiosero y el americano, el seglar y el clérigo, el corredor de lonja y el título de Castilla, todos alegres, todos dichosos, todos decididos, embriagados con las brisas de Abril y con las emanaciones de movimiento y vida que palpitan en torno suyo.

Los trenes á la Dumont y los fogosos corceles regidos por jockeys y amazonas pasean entre tanto por la larga calle del centro.

### IV

No son las casillas descritas las únicas que bordean la animada extensión del Prado.

A uno y otro lado se escalonan las que pertenecen á círculos, asociaciones y particulares. Siguen después en el opuesto extremo las indispeusables buñolerías, los puestos de turrone, de avellanas, y de frutos secos, las tiendas de juguetes, los teatros mecánicos y los fondines y tabernas donde se vende Cazalla, Menuyoy Caracoles.

Ya desde estos puntos se divisa el campo de operaciones del mando truhanesco, el estadio de los chalanes y corredores de oficio, el centro propia de los tratos de Babiecas y Rocinantes, que tan admirablemente describió Rubi en su Venta del Jaco.

Allí es de ver cómo el hábil gitano monta en el escuárido jamelgo ó en la mula moribunda, y valiéndose de una poca de yesca encendida que procura aplicarla en el lomo, ó de un ciento de agujas finísimas que cuida de introducir en la oreja, llega á hacer creer al solicitante que tiene el uno más bríos que el caballo del Cid, ó que la otra despunta por incansable y andariega... Pero de esto hemos de hablar luego.

No quiero terminar esteligeramente sin presentar al lector la silueta de nuestras famosas buñolerías. Sus casillas se pueden conocer fácilmente por la columna de humo que se eleva de los anafes colocados á la entrada, y en cuyas anchas sartenes chirrea el aceite adquiriendo el color del oro.

Una multitud de banderolas, de lazos y de flores contrahuecas decoran aquellas limpias barracas, en cuyo interior se multiplican hasta la saciedad las guirnaldas y los pabellones.

Las buñolerías son, por lo general, gitanas; usan la falda larga y la manga corta, y se oprimen el talle con pañuelos de Manila cruzados sobre el pecho con inimitable gracia.

Colocadas de pie á la puerta de sus tiendas, con los brazos en jarras y la provocación en los labios, ofrecen al pasajero sus mercancías y le suelen catequizan á viva fuerza.

Nada más digno de estudio que el carácter de estas mujeres, cuya virtud sale casi siempre triunfante de los halagos de la seducción, y que parecen, sin embargo, prodigar sus encantos al primer transeunte que hallan á la mano.

—Para conseguir las sonrisas de estas bellas nómadas son inútiles casi siempre los billetes de Banco—me decía con gravedad cierto alemán amigo mío:—es preciso consumir el sacrificio de engullirse un cuarterón de buñuelos.

Tan extraño orgullo de raza es uno de los oscuros términos del problema de la individualidad humana.

Cerca de las buñolerías se escalonan los teatros mecánicos, con sus andamiadas cubiertas de clowns embadurnados y cancanistas desenvueltas. El estridor de sus distintas murgas, que tocan á la vez marchas y schotchs, danzas y pasos dobles, hacen insoportable el Real de la Feria por aquella parte; más lejos, los organillos de los panoramas y de la exposición de focas, gigantes y figuras de cera, son como el eco lejano de esta horriblese algarabía.

Cuando viene la noche, el Prado de San Sebastián se cubre de innumerables faros y de artificiales estrellas. Sin embargo, desaparece la tonalidad general sensiblemente.

De día, la luz exterioriza, por decirlo así, el conjunto y hace resaltar los términos, vigoriza los tonos y da lugar á los colores; de noche, las sombras caen á grandes paños sobre el extenso cuadro y ceden al detalle la primacía.

El interior de las casillas se ilumina, y los paseos laterales quedan envueltos en suaves penumbras.

Entonces todas las casetas parecen palpar y tomar parte en la fiesta. Agrúpanse los curiosos á la entrada, y forman muros vivientes, cuyas sombras móviles se tienden fantásticamente sobre el llano.

En cada uno de aquellos nidos, llenos de luz, de perfumes y de armonías, tiene lugar una de esas escenas, siempre nuevas, que tantas veces hemos descrito. Graciosas jóvenes, moviendo al compás del córdalo su flexible cadera y levantando los brazos de tiempo en tiempo, bailan aquí una copia de sevillanas; elegantes damas, alhajadas con todas las minuciosidades de la coquería femenil, se aprestan allá á organizar unos lanceros; más lejos, una reunión de ricos flamencos hace circular las cañas y trinar las guitarras; en este y en aquel lado, á derecha y á izquierda, nacen y mueren risas y palmadas, danzas y músicas, coplas y quejas, sueños, esperanzas, vértigos, desencantos é ilusiones.

Tres días, que pasan con la rapidez del relámpago, dejando acaso la huella del rayo en algunos corazones, son los dedicados por la capital de Andalucía á la renombrada fiesta que hemos procurado borrar con inútilmente. Al amanecer del 21 vuelven las huérfanas de asturianos y mayordomos á preparar sus carros y sus martillos, y desaparece aquel campamento oriental con la rapidez de un jirón de bruma que arrebató el viento.

Como las del Guadalquivir, esta inundación anual de flores, de riquezas y de armonías deja sólo á los sevillanos una cifra y una efeméride en el presupuesto de gastos del corriente ejercicio.

B. MÁS Y PRAT.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Se anuncia un gran duelo científico entre el

famoso M. Naquet, autor de la ley del Divorcio en Francia y el Marqués Crispolti que se ha convertido en Italia en defensor de la indisolubilidad del matrimonio. Naquet desea que la ley italiana copie á la francesa y para esto está dando en Roma conferencias á las que asisten muchos hombres políticos y entre ellos el Ministro Luzzatti (judío por más señas) á quien no disgustará la aplicación de la ley francesa *propter laetitiam cordis*. En la última de estas conferencias se presentó el Marqués Crispolti y habiendo hablado con Naquet, se acordó la celebración del duelo científico, á que hemos aludido.

—El Emperador de Alemania, la última vez que estuvo en Kiel, dió una conferencia en la Academia de Marina sobre la misión de la escuadra en tiempo de guerra.

«El ataque—dijo Guillermo II—es superior á la defensa; por lo tanto, la flota alemana deberá tomar vigorosamente la ofensiva y esforzarse para destruir al enemigo en el primer encuentro.» Añadió después que era necesario que la marina se pusiera á la altura del ejército.

En los círculos marítimos han causado gran entusiasmo las palabras del Soberano. Pero para que pueda realizarse el ideal del Emperador es preciso, ante todo, que la escuadra alemana se ponga en condiciones de medirse con las de las grandes potencias navales, y esto no lo conseguirá el Imperio en poco tiempo ni sin grandes sacrificios.

—Son curiosos los pormenores de la reunión internacional celebrada el domingo en Milán para pedir el derecho al trabajo. El acto tuvo lugar en el teatro de la Canobbiana, asistiendo numeroso público.

Italia tenía en el meeting 150 representantes. Para elegir presidente de la reunión hubo sus voces y sus gritos, pues cada cual exponía en alta voz el nombre que mejor le parecía. Pudo llegarse al acuerdo de nombrar á Fratti, que pronunció algunas frases encaminadas á pedir tolerancia y calma en las discusiones.

Una de las notas salientes del acto fué la intervención del representante francés Gustavo Rouanet, director de la *Revue Sociale*, que fué acogido con generales vivas á Francia. Cuando comenzó á hablar, le gritaron desde un palco: «¡Viva la anarquía!» á cuyo grito contestó el orador: «Mejor que decir viva la anarquía, es gritar vivan el progreso y la civilización». En el curso de su peroración fué muy aplaudido.

También hablaron el catedrático Jacoby y otra porción de representantes.

Cuando, á las siete de la noche, se concluyó la reunión celebróse un banquete, en el que no se permitió que se pronunciaran largos discursos.

### De las Provincias

A pesar de la vigilancia de las autoridades, siguen siendo frecuentes los robos en la provincia de Córdoba.

Noches pasadas, en la capital, fueron sorprendidos tres sujetos que por el tejado de una casa trataban de penetrar en ella.

Los ladrones iban armados de pistolas y cuchillos.

Y noches antes, en Rute, se cometió un robo en casa de un rico propietario, llevándose los ladrones, que eran cinco, unas 7.000 pesetas.

—Leemos con gran placer en la prensa de Sevilla que se encuentra bien de la ligera indisposición que ha sufrido el cardenal Fray Celerino González.

—La Guardia civil del puerto de Torre de Trujillo ha capturado á toda una cuadrilla de ladrones, compuesta de cinco hombres y dos mujeres, habiéndoseles ocupado infinidad de objetos procedentes de robos sacrilegos.

—Ha sido capturado por la Guardia civil, en Vélez-Rubio, el bandido *Soplaores*, fugado del Penal de Burgos, y reclamado por los tribunales ordinarios y de guerra.

—Al ir á declarar ante el Juzgado un preso de la cárcel de Córdoba, fué acometido, navaja en mano, por otro preso, llamado el *Mellao*, resultando el primero gravemente herido en la cabeza y el vientre.

Supónese obedeció este atentado al temor de que el agresor fuera delatado por el agredido en el proceso que por robo se les sigue.

—El hospital de Bilbao ha entrado en posesión de un legado de 500 pesetas por además curioso. Un vecino tenía un perro de caza de un valor (para él) inapreciable, y al morir el dueño dejó el legado para con sus intereses atender al favorado can, pero ha muerto este también y la cantidad ha pasado al santo hospital, pues esta era una de las condiciones del extraño legado.

—Muy pronto comenzará en Tarragona el derribo de las murallas de aquella ciudad.

—Nótase alguna agitación obrera en las minas de la Sierra de Cartagena y distritos próximos á Garrocha.

Obsérvase también alguna paralización en el movimiento de buques, por temor á las huelgas. Los cargadores de los puertos del Mediterráneo están inquietos por la falta de trabajo y poca extracción de minerales.

En el Arsenal y fabricas de Cartagena nada se percibe que anuncie paralización del trabajo ni huelgas.

—Se ha descubierto en Valencia un robo en los almacenes de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Los ladrones abrieron un boquete como de un metro junto á la garita del vigilante, y se

llevaron 108 quintales de tabaco filipino superior.

—Los carlistas valencianos se aprestan á la próxima lucha electoral.

—Los partidos monárquicos de Gerona tratan de coaligarse para luchar unidos enfrente de los republicanos.

### De Madrid

En el próximo mes de Junio es probable que se hagan los siguientes cambios de guarnición:

El regimiento de infantería de Saboya irá al campamento de Carabanchel.

De los tres regimientos que irán á Alcalá y Leganés, son seguros hasta ahora San Fernando y Wad-Ras; el otro será quizás el de Covadonga.

Para relevarlos vendrán á Madrid los regimientos de León, Zaragoza y Asturias, que ahora prestan servicio en los destacamentos citados.

—El vice-almirante D. Rafael Rodríguez Arias y los contra-almirantes D. Alejandro Arias Salgado y D. Zoilo Sanchez Ocaña, han sido nombrados vocales de la Junta de clasificación del personal de todos los cuerpos de la Armada, y secretario el capitán de navío D. Manuel Mazo.

—El notable escultor Sr. Querol está modelando una estatua de S. M. el rey. Esta será de tamaño natural, y representará al rey con el traje de marino, en actitud de saludar.

—Movimiento de personal de Telégrafos:

Ha sido jubilado por inutilidad física el subdirector primero, D. Ricardo Lopez Aycardo.

—Ha sido rehabilitado en su destino de jefe de estación D. Pedro Mésigos.

—Ha fallecido en Miranda de Ebro el oficial primero D. Manuel Miñón y Díez.

Ayudantes de Obras públicas:

En las vacantes que existen en el cuerpo de ayudantes, han ascendido: á mayor, el primero mas antiguo, D. Casareo Bodega; á primeros, los segundos D. Fernando Ros y D. Enrique Alloza; á segundos, los terceros D. Honorio Laustalet, D. Miguel Antonio Alarcón, D. Pedro Páramos, D. Ricardo Morquecho D. Manuel Mas y D. Narciso Elicheche.

—El ayudante tercero D. Antonio Mariani ha sido destinado al ministerio de Fomento.

—Ha sido autorizado para pasar al servicio del Ayuntamiento de Sarriá el ayudante don José Ulloa.

—El ayudante primero D. Siro del Camino Albuérne ha sido destinado, á su instancia, á la división de ferrocarriles de Madrid desde el ministerio de Fomento, donde servía.

—Ha sido destinado á la junta consultiva de Caminos, Canales y Puertos el ayudante don Pedro Mingo.

—Han sido nombrados ayudantes terceros en prácticas los aspirantes aprobados y en espectación de destino D. Luis Lumbreras, con Manuel Fernandez y D. Manuel Vargas.

### De la Capital

El Sr. D. Federico Rauret, Auditor de guerra que ha sido hasta ahora de este Distrito militar y recientemente nombrado Fiscal 2.º del Supremo Consejo de Guerra y Marina, nos dirige atenta carta en la cual nos comunica que esta tarde abandonará con sentimiento esta isla, de la que lleva un grato recuerdo y en la cual durante el desempeño de su cargo ha procurado inspirarse en la benignidad y en la justicia. Su partida obedece al deber de trasladarse á Madrid con objeto de tomar posesión de su nuevo cargo.

En la misma carta nos ruega el mencionado señor que en la imposibilidad de decir personalmente «adiós» á todos sus amigos y personas de su trato, lo hagamos en su nombre, ruego que satisfacemos gustosos, no sin sentir la marcha del Sr. Rauret y de su apreciable familia, de los cuales guardarán placentera y grata memoria todas las personas que tuvieron el gusto de tratarlos y á quienes deseamos la mayor suma de prosperidad y de ventura.

Ayer tarde vimos que se regaban las vías laterales del paseo del Borne, en donde había ya mucha cantidad de polvo.

Y pues de riego tratamos, acaso será éste el momento oportuno para indicar la conveniencia de que antes de regarse ciertas vías, se quite de ellas el polvo. Es experiencia constante que cuando hay polvo en abundancia y se echa agua resulta... vamos, el nuevo señor Alcalde adivinará lo que resulta, suponemos.

Casi todas las mañanas bien sea en la explanada de Sta. Catalina bien en las inmediaciones por el camino cubierto, una porción de muchachos se reune, puede decirse que expresamente, para insultar y hacer rabiar á dos ó tres ancianos desvalidos, que apacientan algunas vacas y si no estamos mal informados pertenecen al asilo de las Hermanitas de los Pobres.

Será bien advertir que no han bastado amonestaciones amistosas, ni severas ni conminatorias de ulteriores procedimientos de fuerza para hacer desistir de su infame conducta á dichos entes.

Aviso para quien puede remediarlo.

Pocos días después de haber deseado de que se tuviese cuidado del reloj de torre instalado en el



Consulado de Mar, se le dió cuerda y habilitó convenientemente, de modo que desde aquella fecha marcha de una manera regular.

Pero como no da las horas ni los cuartos, estos, como la máquina de las campanas no funciona, resulta que los trabajadores del muelle para cuyo régimen se instaló el mencionado reloj, no pueden enterarse de la hora que es, si no ven la esfera, ó si aun viéndola no están suficientemente cerca para percibir las agujas y su posición.

En este estado, resulta que el trabajo de cuidar la mencionada máquina no aprovecha sino en parte inferior á aquella que podría aprovechar, si á la par de las manecillas funcionasen también las campanas, cosa que esperamos se verificará habida consideración á la importancia que el consabido reloj tiene para el comercio marítimo.

Los peones del Ayuntamiento se ocuparon ayer en sustituir la piedra que cubría la arquilla de reparto de aguas que hay á la entrada de la calle de Juanot Colom, por una limborna de hierro, que siendo plana, al ras del suelo y de dureza superior á las llantas de los carruajes no sufre detrimento ni causa perjuicio.

Igual sustitución hicieron frente al Huerto del Rey, en donde había una arquilla de reparto con cubierta de piedra.

Dentro de pocos días, pues, quedarán las vías para los carruajes completamente libres de las arquillas que dificultaban el paso por ella.

D. Joaquín Iglesias, dueño de la sastrería y pañería de la calle de Cererols, ha repartido tarjetas postales en cuyo dorso esta impresa en fototipia la vista de su establecimiento. Dichas tarjetas tienen por objeto anunciar al público haberse recibido en él, los nuevos géneros para la presente temporada.

Dicen algunos de nuestros colegas que el martes por la tarde, en el momento de ir á quitar la plancha del vapor *Lulio* se vió entrar á bordo apresuradamente á una mujer, que se dirigió á otra que estaba junto á la popa y asiéndola por un brazo la increpó duramente, asegurándole que si no le pagaba las diez pesetas que le debía no la dejaría marchar á Barcelona.

Observada esta escena por el Inspector de Vigilancia y comprobado que la postulante tenía razón y que en efecto la que se marchaba debía á aquella las consabidas diez pesetas, conminó á la deudora con no dejarla marchar si no satisfacía en seguida su débito, en vista de cuya actitud la requerida mujer pagó las diez pesetas y todo quedó en paz y el *Lulio* marchando con esta pasajera.

Dice el *Liberal Palmesano* que anteaer se presentó por el agente ejecutivo de la segunda zona de esta capital ante el Juzgado municipal de Lluçmayor, un escrito denunciando haber sido maltratado de palabra por el secretario de aquel Ayuntamiento y de obra por el oficial sache, á presencia del teniente de alcalde tercero. Añade que el juzgado instruye diligencias.

El sábado es esperado en esta ciudad el Diputado á Cortes D. Joaquín Rovira.

También se nos asegura que el lunes próximo llegará D. Pascual Ribot, investido de igual representación.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia recuerda á los alcaldes el cumplimiento del artículo 99 de la ley de Sanidad de 28 de Noviembre de 1851, por el cual se imponen á los Ayuntamientos, Subdelegados de Medicina y Juntas de Sanidad la obligación que tienen de cuidar sean vacunados oportuna y debidamente todos los niños; y les invita á que se dé principio á dicha operación.

Por medio de requisitorias se encarga la busca y captura de Cosme Riera y Cardona, recluta de Ultramar, procesado por desertor; José Castro Garcia, José Vazquez Haro, Salvador Escoursena Moro, José Cano Perez, Juan Treijo Ferreira y Agustín Mellado Muñoz, reclamados por el Comandante de Marina de Málaga; Esteban Matute Rojo, fugado de la cárcel de San Sebastián; y Joaquín Pereira, reclamado por este Gobierno.

Se halla vacante en la Facultad de Derecho de la Universidad de Valencia la Cátedra de Derecho civil español común y foral, dotada con 3.500 pesetas; y la de Fisiología humana en la Facultad de Medicina de la Universidad de Valladolid, dotada con igual sueldo.

Deben proveerse por concurso único la escuela incompleta de Orient dotada con 275 pesetas; y por concurso de ascenso la segunda elemental de niñas de Lluçmayor dotada con 1.100 pesetas.

Ayer visitó el Sr. Gobernador el pueblo de Inca acompañado de algunos de sus amigos políticos; regresando á esta capital en el último tren.

En la mañana de ayer falleció casi repentinamente, víctima de un ataque de apoplejía, el rico propietario D. Luis Ramis de Ayreñor. Por la tarde á las siete fué conducido su cadáver á

la última morada con numeroso y lucido acompañamiento. Precedían el coche mortuorio dieciséis asilados en la casa de Misericordia, doce pobres de las Hermanitas, doce niñas del Temple y doce de las Miñonas. Seguía después el clero parroquial.

Detrás iban doce plañideros y gran número de amigos del finado, cerrando el fúnebre cortejo varios carruajes.

Descanse en paz.

El cabo de carabineros de esta comandancia Jaime Juando Hors con un individuo á sus órdenes aprehendió días pasados un bulto conteniendo 20 kilogramos de tabaco de contrabando.

Anteaer á la puesta del sol, se hallaban varios mozalbetes en la muralla junto al Mirador jugando al *caliche* y desplumándose mutuamente.

A su alrededor y en calidad de mirones había siete ú ocho muchachos más pequeños, para quienes aquel hecho debió de ser tan eficaz enseñanza como la que se da en la cátedra ó en el púlpito.

Ayer á las tres y media de la tarde junto al fielato de la puerta de S. Antonio venía un campesino guiando un carro de yugo, y estaba sentado en el sitio llamado *sarrió*.

Parece que para acelerar el paso de los mulos, largó á uno un latigazo, produciendo el efecto de alzarse el macho del cuarto trasero y con el vaivén que produjo el campesino cayó debajo del carro, una de cuyas ruedas le pasó por encima de una pierna.

Asistido por varios transeúntes fué colodado en un carruaje de alquiler y conducido al Hospital, en donde se le curó convenientemente, resultando no tener fractura alguna pero sí una grave contusión.

Anteanoche en el barrio del Hostalet, ocurrió una disputa entre un marido y su mujer por cuestiones caseras. De las palabras pasó el cónyuge á los hechos y sacando una arma infirió á su mujer dos puñaladas que le produjeron otras tantas heridas, una en la parte superior del pecho y otra en la inferior del vientre.

El hombre cuando vió sangre puso piés en polvorosa. Este sujeto es el mismo que hace algún tiempo le dió con un tajo (tayant) en la cabeza á su propia consorte, por cuyo delito ó falta fué procesado, recayendo condena contra él.

Curada la mujer por uno de los médicos municipales, resultó que ninguna de las heridas era grave.

El causante anoche no había sido hallado aún.

Anoche no se tenía noticia del paradero del desgraciado maniático que huyó del asilo de la Misericordia. Decíase que por la mañana había sido visto hacia el Molinar por una pareja de carabineros, pero sin que se hubiese observado la dirección que tomaba.

Dos mujeres casadas, una de 28 años y otra 30, dieron un espectáculo de mal gusto ayer tarde en la calle de la Botería.

Se llenaron de impropiedades empleando, como se podrá suponer, voces mal sonantes y de la peor especie.

El cuerpo de vigilancia intervino en este lance y citó á ambas á juicio en la Inspección, en donde se les aplicará el correspondiente correctivo.

A bordo del vapor *Bellver* vinieron ayer de Ibiza dos campesinos de dicha isla, los cuales al ser requeridos por el contramaestre del citado buque para que satisficiesen el importe del pasaje, contestaron que no tenían dinero.

En vista de esto, se dió conocimiento al Inspector de vigilancia el cual dispuso la detención de ambos sujetos, que fueron recluidos en el depósito municipal, mientras por telégrafo se pedían informes á Ibiza, ante la eventualidad de que pudiesen haber cometido algún delito.

Según dice el colega que hemos copiado en otro lugar, ha sido nombrada por la Dirección de Instrucción Pública, maestra de la escuela pública de niñas de Ciudadela D.<sup>a</sup> Francisca Bibiloni Noguera.

### Nuevo Alcalde

Súbitamente y de un modo inesperado circularon ayer diversas noticias poco halagüeñas para la suerte del actual Ayuntamiento.

Habiase dado la seguridad casi completa de que antes de las próximas elecciones no se pondría la mano en los asuntos de aquella corporación, ni menos se adoptarían medidas extremas contra las personas á cuyo cargo ha corrido hasta ahora.

Júzguese, pues, de la sorpresa, por no decir de la estupefacción con que el público recibió los primeros anuncios de que había sido separado definitivamente el Alcalde suspenso y de que se había nombrado otro Alcalde de real orden.

Con objeto de comprobar ambas noticias acudimos á la Casa Consistorial y allí supimos que se acababan de recibir dos comunicaciones del Gobierno de la provincia.

La primera de ellas era el traslado de la real

orden del Ministerio de la Gobernación que lleva la fecha del día diez del actual, por la que en méritos del expediente instruido y de la suspensión acordada por el Sr. Castellarnau en 18 de Febrero último, el Consejo haciendo uso de las facultades que le confiere la Ley municipal, decreta la separación definitiva de D. Manuel Guasp y Pujol del cargo de Alcalde de esta ciudad.

La segunda era otra real orden de fecha treinta del que rige, nombrando Alcalde presidente del Ayuntamiento de Palma, por el tiempo que resta del bienio de 1889 á 91, á D. Gaspar Berga y Oliver, concejal del mismo Ayuntamiento.

Recibió dichas comunicaciones el Secretario del Ayuntamiento Sr. Gomila, quien se apresuró á llamar al Teniente encargado de la Alcaldía, D. Francisco Pons, pues el Alcalde accidental Sr. Barceló, había salido para Manacor ayer mismo.

A eso de las doce y media se presentó en la Secretaría el Alcalde electo D. Gaspar Berga y poco después pasó de allí al despacho de la Alcaldía donde el Sr. Pons le hizo entrega del mando, extendiéndose y firmándose el acta correspondiente.

Entre tanto iban en aumento los comentarios en la plaza, en los corrillos, en las oficinas, en todas partes.

Unos ponderaban la buena fortuna del señor Berga que de un golpe se ha colocado á la cabeza de un municipio como el de Palma; otros decían que ni la falta de historia política, ni la escasa significación que hasta ahora ha tenido son motivos suficientes para no esperar sus primeros actos á fin de juzgarle; otros suponían, en una palabra, que se trataba de crear una situación de fuerza dispuesta á todo, á obrar con energía y á cumplir con militar subordinación las órdenes de los jefes de la política conservadora.

Y al par de esto, se esparció el rumor de que por el próximo correo llegaría á Palma el decreto de anulación de las elecciones municipales del último bienio y el nombramiento de los concejales interinos que deben sustituir á los anulados.

Poco después de haberse encargado de la Alcaldía el Sr. Berga, dió orden para que el personal de las oficinas municipales se hallase en ellas á las cuatro de la tarde.

A esta hora se constituyó en la Casa Consistorial, deduciendo de esto algunos espectadores, que se trataba de dar principio á la campaña y esperándose como resultado de aquella labor, una lluvia de cesantías sobre empleados cuyo nombramiento corresponde al Alcalde.

Sin embargo las únicas medidas que positivamente se cumplieron anoche fueron la cesantía de dos guardias municipales y la separación y nombramiento de Alcalde de barrio.

Para hoy se reservan sorpresas más importantes, pues el nuevo Alcalde permaneció en su despacho hasta hora muy avanzada.

### Boletín Judicial

Continuación de la relación de Jurados que deben ejercer durante el cuatrimestre próximo.

#### Partido de Inca

Cabezas de familia.—D. Domingo Alzina Salas, Inca; D. Sebastián Aguiló Forteza, id; don Antonio Ferrer Serre, Binisalem; D. Gaspar Vicens Pascual, id; D. Juan Sampol Tous, id; D. Simón Valles Estela, id; D. Melchor Quintana Calafell, id; D. Miguel Llabres Pol, id; D. Sebastian Payeras Terrasa, id; D. Pablo Payeras Pascual, Búger; D. Miguel Payeras Martí, id; D. Juan Crespí Bonassar, La Puebla; D. Lorenzo Rian Cladera, id; D. José Gacias Garau, Sineu; D. Jaime Vidal Soler, Selva D. Mateo Homar Vallés, Alaró; D. Miguel Far Rotjer, id; D. Juan Moncadas Escalas, Muro; D. Antonio Perelló Planas, Llubí; D. Jerónimo Orell Cánaves, Pollensa.

#### Capacidades

D. Pablo Sbert Canellas, Inca; D. Juan Burguera Reines, id; D. Sebastián Borrás Mulet, id; D. Miguel Martí Cerdá, Pollensa; D. Antonio María Cerdá Cerdá, id; D. Jaime Comas Llabrés, La Puebla; D. Miguel Socías Caimari, id; D. Miguel Planas Poquet, id; D. Jaime Andreu Cladera, id; D. Pedro José Barceló Pons, id; D. Victoriano Real Llabrés, Lloseta; D. Gabriel Alomar, Muro; D. Juan Bisquerra Bonassar, Campanet; D. Juan Domenech Darder, Alcudia; D. Gabriel Llompert Barceló, María; D. Juan Bonassar Pons, Campanet.

#### Supernumerarios

Cabezas de familia.—D. Francisco Amenual Costa, Llubí; D. Jaime Ventayol Guaita, Alcudia; D. Antonio Tugores Bonassar, Alcudia; D. Antonio Jordá Llompert, María.

#### Capacidades

D. Antonio Garau Mulet, Inca; D. Juan Masanet y Ochando, Muro.

El día veinte y cinco del corriente se verá en juicio oral y público ante la Sección primera de lo criminal de esta Audiencia la causa sobre hurtos instruida en el Juzgado del Distrito de la Catedral contra Miguel Cánaves y otros, defen-

didos por el letrado D. Antonio Llompert y representados por el procurador D. Sebastián Paíou.



### Primer aniversario del fallecimiento de D.<sup>a</sup> Catalina Rosselló y Pujol

Todas las misas que se celebrarán el día 24 del corriente en la iglesia de San Francisco, lo mismo que el oficio conventual á las diez serán en sufragio del alma de la finada.

La familia avisa á todos sus amigos por si gustan asistir á alguno de dichos sufragios y les suplica la tengan presente sus oraciones.

### ABECEDARIOS DE ZINC

PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100 SURTIDO VARIADISIMO Tinta y brochas á propósito para dicha operación. Papel cortado para cajones de higos pasos. Gran existencia. Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

### Cultos

#### Jubileo de Cuarenta horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena: exposición á las seis y media y á las diez misa mayor cantada por la Comunidad; al anochecer continuará la novena, y después se hará la reserva, precedida de Te-Deum.

#### Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Soledad, en las Miñonas.

### Estadística

#### Inscripciones verificadas en los Juzgados

##### Neonamientos

Día 19.—Varones, 1.—Hembras, 2.

No se registró ningún matrimonio.

##### Defunciones

Día 22

Antonio Albar Cano, casado, de 66 años, Hospital, de catarro bronquial.

Luis Ramis d Ayreñor Alemany, casado, de 62 años, calle de Verí, de apoplejía.

Juana Ana Font Ferrer, soltera, de 69 años, Hospital de vejez.

Isabel Fortier Bosch, de 2 años, calle de S. Miguel, de pleuro-neumonía.

##### Hospital Civil

Día 22

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

##### Registros del puerto

#### DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada al N. E., E, y S.; calmosa en los demás rumbos, y en todos densos: horizontes como la atmósfera, los del E. y S. arborescencia.

Idem del viento.—Brisa suave del O. S. O.

Idem de la mar.—Bella, azul y apenas rizada de la brisa.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopí.—Sin señal.

##### Movimiento de buques

#### FONDADOS

Día 21

Vapor español *Isleño*, de 314 ton., matrícula de Palma cap. D. Raimundo Piña, con 23 trip. 22 pas. y efectos. De Barcelona en 3 horas.

Laud español *S. Bernardo*, de 42 ton., matrícula de Palma pat. D. Matías Albertí, con 7 trip. y arroz. De Cullera en 2 días.

Goleta española *J. Luis*, de 69 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Pujol, con 7 trip. y efectos. De Barcelona en 3 días.

Día 22

Vapor español *Belleer*, de 788 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Singla, con 23 trip. 16 pas. y valija. De Ibiza y Alicante en 10 horas.

#### DESPACHADOS

Día 21

Vapor español *Lulio* de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 28 trip. 28 pas. y valija. Para Barcelona.

Vapor español *Cataluña*, de 688 ton., matrícula de Palma, cap. D. Gabriel Enseñat, con 22 trip. y vino. Para Cetta.

Pailebot español *S. José*, de 55 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Enseñat, con 7 trip. efectos y leña. Para Valencia.

Laud español *Satélite*, de 40 ton., matrícula de Palma, pat. D. Guillermo Alemany, con 5 trip. y Lascas. Para Andraitx.

Día 22

Ninguno

Resas sacrificadas para el abasto público

Día 22

Bueyes, 5.—Novillos, 1.—Ovejas, 19.—Borr-gos, 2.—Corderos, 63.—Desechados, una Oreja demacrada.

### Teatro Circo Balear

#### COMPANÍA COMICO-LÍRICA

BAJO LA DIRECCIÓN DE

#### DON RAFAEL BOLUMAR

Función para hoy jueves 23 de Abril

El espejo ó Lacedemonios modernos

Don Abdon y Don Zenen

A las 8 y media.

Precios los de costumbre.



## BOLETIN METEOROLÓGICO

Barómetro.	765.4 mm.
Termómetro seco.	15.4 grados.
Id. húmedo.	13.4 id.
Mínima.	9.4 id.
Reflector.	6.1 id.
Dirección del viento.	S. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla á las 7.30 mañana, 2.15 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto) 7 mañana y 5.45 tarde

## Servicio de la Compañía

## TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor REINA MERCEDES para Puerto Rico, Habana Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 3 de Barcelona, vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Mayo de Cádiz, vapor CATALUNA para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TÁNGER.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

## Notable

En el establecimiento de vinos y licores situado en la calle de la Constitución número 114 se sirve á domicilio vino tinto de Binisalem á 40 céntimos la botella.

Se hace un depósito previo de 50 céntimos por razón del envase.

En el mismo establecimiento se ha recibido un surtido de vino de Jerez especial para enfermos que se expende á 5 pesetas la botella.

## Vendedores de aceite y vinagre

Habiéndose reunido este gremio en sesión celebrada el día 21 del corriente, la junta ha resuelto poner de manifiesto el reparto efectuado los días 22, 23 y 24 del mismo, de 12 de la mañana á 4 de la tarde en casa del señor clasificador, calle de la Olivera n.º 11.

## Albufera de Alcudia

Hay para vender rodrigones (polixons) de pino de cuatro á cuatro palmos y medios de buena calidad á dos pesetas el ciento puestos en la Puebla. Hay además plantales de Algarrobos en muy buenas condiciones para trasplantarlos.

Para más informes dirigirse en las oficinas de la mencionada Albufera en la La Puebla. 1

## Los síndicos del gremio

de farmacéuticos convocan á los agremiados á la junta general que celebrará el gremio, el día 27 del corriente, á las 4 y media de la tarde, en el Instituto Balear, al objeto de examinar la clasificación de cuotas y oír las reclamaciones.  
Palma 21 de Abril de 1891.—Los síndicos.

## Traslado

D. Pedro Llorens pintor escenógrafo y decorador que tenía su taller de pintura en la Rambla núm. 6, lo ha trasladado á la Plaza del Carmen 63 y 65. 1

## Los síndicos y clasificadores

del gremio de cordeles y sogas y efectos de espartería, tienen hecho el reparto que deben satisfacer.

La lista estará de manifiesto á efecto de reclamación en casa del síndico D. Pedro Onofre Balaguer. Calle de la Cordelería, núm. 33.

Los días 23, 24 y 25 del corriente de 7 á 8 de la tarde. 3—1

## Acciones del Centro Farmacéutico

Se compran calle de la Herrería n.º 12-2º.

De La Puebla á Manacor: á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7.25 mañana, 5.55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## VAPORES-CORREOS

## Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

## Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

## Viaje de recreo

## Maravillosas Cuevas del Drach

## IDA Y VUELTA EL MISMO DÍA

## Precios de entrada

De una hasta cinco personas 7.50 pts.  
Por cada persona de aumento 1.50 id.  
El guía de las Cuevas vive en la calle de Ará.—MANACOR.

## LÍNEA REGULAR

## de Vapores Transatlánticos

## De E. PI Y C.ª

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá á fines del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

## Hernan Cortés

de 3,550 toneladas de registro admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse á Sans hermanos, Conquistador, 7, Palma.

NOTA: Los fletes hasta Barcelona y gastos de trasbordo son cuenta de la Empresa.

## Los síndicos y clasificadores

del gremio vendedores de harinas por menor, han procedido al reparto de cuotas que ha de regir durante el próximo año económico; las listas estarán de manifiesto los días 20, 21 y 22 del corriente de doce á una tarde en el domicilio de D. Mateo Torres, Cruz 2, á efecto de reclamación. 2—2

## Se alquila un horno de cocer pan, calle del Socorro n.º 104.

## Subasta voluntaria

del predio Son Muntané situado en el término de esta ciudad. Se verificará el sábado 25 de los corrientes, á las 12 de la mañana, en el despacho del Notario D. Miguel Ignacio Font, donde estarán de manifiesto las condiciones de la venta. 3—3

## Ocarinas

Métodos y música para las mismas, con acompañamiento de piano y de otros instrumentos. Concursos para tres, cuatro, cinco, seis y siete personas.

Acaban de recibirse en la

## BIBLIOTECA MUSICAL

## RICARDO CORTES

5 Jovellanos 5.—Palma

NOTA: Las personas que tienen encargado ocarinas, pueden pasar á recogerlas cuando gusten. 8—6

Se venden dos trastos de tierra plantado de árboles y una casita, situados cerca el monasterio de la Real de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

## Licor de Brea

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.

## 4 reales frasco

Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.

## Academia de Preparación

Esta dispuesta á darle para el examen de asignaturas de la Facultad de Derecho, una persona de suficiencia, si reúne el necesario número de alumnos. Darán razón en esta imprenta.

## ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Crédito Balear.	115.50
Cambio Mallorca.	80.50
Ferro-carriles de Mallorca.	62.50
Alumbrado por Gas.	150.00
Salinas de Ibiza.	200.00
Obligaciones de los F. C. de M.	90.00
Sociedad General Mallorquina.	25.00
Bonos municipales.	61.00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	62.50
Lulio Empresa marítima.	76.25
Madrid 21 Abril (Cotización particular)	
4 p. perpetuo interior.	88.75
4 p. amortizable.	102.70
Billetes hipotecarios de Cuba.	418.00
Banco de España.	nominal.
Tabacos.	nominal.
Barcelona 21 Abril (Cotización de la tarde.)	
4 p. perpetuo interior.	74.15
4 p. perpetuo exterior.	71.30
4 p. amortizable.	
Billetes hipotecarios de Cuba.	102.50
Banco Hispano-Colonial.	62.25
Ferro-carriles del Norte.	73.70
Paris 21 Abril	
4 p. español.	75.12
Renta Francesa.	94.62

## HOJAS DEL CALENDARIO

## ABRIL ABRIL

HOY	MAÑANA
23	24
189.—Batalla de Batabona.	152.—Ejecución de los Comuneros Padilla, Bravo y Maldonado.
JUEVES	VIERNES
113.—Stos Adalberto, 252 ob., Anatolio diáco. y Jorge	114.—Stos Fidel de 254 Sigmaringa capuchino, y Gregorio ob., y Stas Bona y Doda vgs. abadesas.

## LA CONFIANZA

## Fabrica de Vidrios de Gabriel Gordiola, San Martín 34

## VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Se servirán con puntualidad los encargos que en toda clase de objetos de vidrio se hagan en dicha fábrica ó en sus depósitos

## Victoria S, Espartería sin n.º y Plaza S. Antonio 52

dónde encontrarán los comerciantes en vinos y licores y los que se dedican á la exportación, garrafas de todas clases y medidas en grande escala, á precios convencionales.

Hay también en grande escala, toda clase de objetos de vidrio hueco y de color del país, como tambien de cristal y medio cristal, como son: botellas, copas, vasos, coperos, licoreros, azucareras, vinajeras, polveras jaboneras, arandelas, jarros, fanales ó campanas, pistos tapa-quesos, platillos, candeleros, berriles ó botellas para cafés y un sin número de objetos difficilísimos de enumerar; todo á precios sumamente módicos

## Victoria S, Espartería sin n.º y Plaza S. Antonio 52

## SULFATO DE COBRE

## PUREZA GARANTIDA, PRECIOS REDUCIDOS

## DROGUERÍA DE JOSÉ JUAN,

Marina 20, 22 y 24 frente al Huerto del Rey, Mar, 23

El dueño de dicho establecimiento tiene la honra de participar á sus parroquianos y al público en general, que ha recibido una partida de sulfato de cobre, declarado de buena calidad para el tratamiento de los viñedos, por el profesor químico D. Pedro Estelrich, en carta de 7 de los corrientes, que á la letra dice así:

«Sr. D. José Juan—Drogueria—Palma—Muy Sr. mio: recibí hace unos días la muestra de sulfato de cobre comercial que se sirvió remitirme para que lo ensayara y le diere mi dictamen sobre su calidad y condiciones para aplicarlo á las viñas contra el mildew.—Si he tardado más de lo que V. esperaba, débese á que mis ocupaciones no me han permitido terminar hasta hoy el ensayo de dicho producto y debe V. saber que sin este requisito, no podía aconsejar á los agricultores de esta Isla el empleo de su mercancía, por que no debo abusar de la confianza que pueden tener en mí—Una vez analizado su sulfato y visto que no llegan al 6 p. las impurezas que contiene, lo declaro de buena calidad para el objeto y añado que en mi sentir debe emplearse contra el Mildew en la siguiente fórmula.

»Agus, 100 litros.—Sulfato de cobre, 2 kilogramos.—Cal apogada, 700 gramos.

»Hagase una papilla con la cal y unos litros de agua sin que queden grumos, fíltrese por regilla—Disuélvase por otra parte el sulfato en el agua restante y mézclense los dos líquidos—Con este caldo deberán darse á la viña tres aspersiones ó pulverizaciones, la primera en la segunda quincena de Mayo, la segunda hacia fines de Junio y la tercera al finalizar el mes de Julio—Los pulverizadores de que se hallan provistos la mayoría de nuestros agricultores economizan mucho líquido, hacen el trabajo más perfecto y se abrevia la operación, por su rapidez.—Con la mayor consideración se repite su más atento S. S. Q. B. S. M.—Pedro Estelrich—Palma 7 de Abril de 1891».

El referido dueño se permite esperar que sus parroquianos y el público le favorezcan con sus pedidos, persuadido de que con dicho producto se obtendrán iguales resultados que en los años anteriores, pues además del análisis químico practicado por tan respetable profesor, lo garantiza el proceder de la misma casa que el expendido al público en los referidos años.

## ¡OJO! PALMESANOS ¡OJO!

Gran fabricación de sellos de goma y de metal, grabador en el mismo, en box y otras maderas.

## Especialidad en grabados de bisutería

Establecida en la calle de Jaime II—18 y 20.

## Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el señor Ingeniero Agrónomo de la provincia, para combatir el «mildew».

## A Pesetas 50 los 100 Kilogramos

Drogueria La Baleárica, de Antonio Bannasar, calle de la Marina, núm. 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

Nota—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.